

C. Kajian Pustaka

Dalam pembahasan skripsi ini dengan judul “**KRITIK NIETZSCHE TERHADAP MANUSIA MODERN**” penulis telah melakukan riset serta observasi dalam rangka untuk memastikan bahwa judul skripsi tersebut diatas belum dan tidak ada yang membahas sebelumnya, sehingga nantinya dapat dipertanggung jawabkan, baik secara intelektual maupun moral. Selama riset dan observasi yang penulis lakukan khususnya di perpustakaan Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya, penulis berani membuat kesimpulan bahwa; belum adanya tema dan judul serta fokus pembahasan yang serupa dengan penulis angkat. Akan tetapi ada beberapa penelitian yang telah dilakukan, antara lain:

- a. Saiful Hadi. *Kajian Filosofis Terhadap Konsepsi Moral Menurut Friederich Nietzsche*, (Ushuluddin, Aqidah Filsafat, 1996).
- b. Achmad Sultoni, *Studi Komparatif Terhadap Konsep Manusia Ideal Menurut Ibn Arabi Dan Nietzsche*. (Ushuluddin, Aqidah Filsafat, 2000)
- c. Masudin, *Penolakan Nietzsche Terhadap Ajaran Ketuhanan Agama Kristen: Tinjauan Sejarah*, (Ushuluddin, Perbandingan Agama, 2000)
- d. Achmad Faizin. *Übermensch Dan Al-Insan Al Kamil: Studi Komparatif Antara Pemikiran Friederich Nietzsche Dan Muhammad Iqbal Tentang Manusia Ideal*, (Ushuluddin, Aqidah Filsafat, 2006)

menindas dan menyebabkan orang bersifat lemah. Itulah yang kemudian disebutnya dengan moralitas budak. Karena itu pernyataannya tentang kematian Tuhan, sebagai satu serangan pada sikap hipokrit kaum beragama, serangan terhadap basis kepercayaan dan moralitas budak tersebut.

Nietzsche menganggap bahwa kepercayaan manusia Barat pada Tuhanlah yang merupakan pangkal semua masalah kemunduran dan taglid buta masyarakat. Dengan mematikan Tuhan Nietzsche berharap dapat menjadikan manusia sebagai manusia unggul yang menentukan segalanya berdasarkan kemauannya sendiri. Setelah membunuh Tuhan maka akan timbul kekosongan nilai-nilai universal yang berlaku, kondisi kekosongan inilah yang disebut Nietzsche dengan nihilisme. Untuk mengubah kondisi kekosongan nilai-nilai itu diperlukan keberanian untuk menjadikan semua potensi dan kemampuan manusia untuk mengatasi semua keterbatasannya. Potensi dan semua kemampuan manusia yang ada di dalam dirinya itulah yang disebut Nietzsche dengan *Urbmensch*. Kepercayaan pada Tuhan dalam pandangan Nietzsche bertentangan dengan konsep manusia yang sebenarnya, karena menunjukkan kelemahan manusia itu. Manusia terdiri dari badan dan jiwa, badan berproses menurut hukum biologis, sementara jiwa hanyalah sebuah nama yang terdapat dalam badan manusia. Dalam pandangan Nietzsche Tuhan yang digambarkan hanyalah proyeksi kesadaran manusia terhadap, kekuatan atau cinta di dalam dirinya.

yang berada di dunia ibarat seongkah batu di tengah sawah. Sedangkan subyek adalah pusat kesadaran, kesadaran akan kesadaran, pusat yang secara kritis melawankan diri terhadap realitas dan dunia. Manusia tidak sekedar hadir dalam dunia, melainkan hadir dengan sadar, dengan berpikir, dengan berefleksi serta mengambil jarak secara kritis dan bebas. Pada konsep subyek rasionalisme, Dengan rasionalisme dimaksud tuntutan agar semua klaim dan wewenang dipertanggungjawabkan secara argumentatif, tanpa pengandaian kepercayaan, jadi dapat diuniversalkan. Segi-segi rasionalisme: 1) Ciri pertama adalah kepercayaan terhadap kekuatan akal budi manusia. Segala hal harus dimengerti secara rasional. Suatu pernyataan hanya boleh diterima sebagai benar, dan sebuah klaim hanya dapat dianggap sah apabila dapat dipertanggungjawabkan secara rasional. 2) Penolakan tradisi, dogma dan otoritas di luar pemikiran rasional. Dalam bidang sosial politik, misalnya, rasionalisme menuntut kepemimpinan rasional. Pada bidang agama, klaim dogma tidak dapat begitu saja ditetapkan oleh otoritas religius. 3) Rasionalisme mengembangkan metode baru bagi ilmu, pengetahuan dan teknologi, yakni pengamatan dan eksperimen serta bertumpu pada dalil-dalil ilmiah. 4) Rasionalisme membawa serta sekularisme. Sekularisasi ialah suatu pandangan dasar dan sikap hidup yang dengan tajam membedakan antara Tuhan dan dunia sebagai sesuatu yang duniawi saja. Sekularisme menghilangkan unsur-unsur gaib dan keramat. Namun sekarang ini, dalam masyarakat yang sama,

5. Agama dan dunia, kenikmatan rohani dan jasmani, alam baka dan alam fana, serta alam natural dan alam supranatural, adalah dua kutub yang kontras dan sama sekali tidak memiliki titik persamaan satu dengan yang lain.
6. Kebebasan hanya ada pada Tuhan, tidak pada manusia.

Sementara Renaisans yang merupakan peralihan dari tema theologis ke *antropocentris* sebagai lawan tanding gereja dengan humanisme mengklasifikasi manusia sebagai berikut:

1. Manusia dengan rasionya mempunyai otoritas untuk menemukan kebenaran dan artinya manusia mempunyai kebebasan atas dirinya.
2. Keyakinan bahwa manusia tidak memerlukan perantara untuk menjalin hubungan dengan Tuhan menjadi populer.
3. Tumbuhnya kepercayaan terhadap ilmu yang memiliki akses langsung di tengah masyarakat seperti tehnik, retorika, politik, sejarah, dan dialektika.
4. pengetahuan terpusat pada kemampuan akal manusia yang tadinya dipandang bertolak belakang dengan gereja.
5. Tradisi-tradisi keagamaan dipandang dengan sikap skeptis dan dogma-dogma agama ditentang.

Dengan kata lain perpindahan dari teologis ke antropologis ini menandai manusia sebagai pusat sejarah dan pusat peradaban. Artinya dengan 'cogito' yang

ditemukan Descartes yang telah berabad-abad dipendam oleh kekuasaan gereja merupakan pembalikan atas gerak sejarah dan peradaban. Untuk lebih memperjelas lagi manusia dalam pandangan teologi hanya dipandang dalam dimensi; jasmani (manifestasi material), jiwa (manifestasi rohani), dan moral (ukuran etis bagi kemanusiaan yang di ukur berlandaskan dogma agama).

Theosentris mengarahkan orientasi manusia dan dasar hidupnya bagi kepenuhan hidup kerohanian untuk mencapai keselamatan jiwa, sementara humanisme yang terakhir manusia kenikmatan material secara yang sifatnya temporer. Hal ini dipersubur oleh pemikiran para filsuf yang merudusir peran transenden, seperti Comte yang memaklumkan kematian pengetahuan absolut, sebab tidak bisa diverifikasi, dan karena itu dianggap irasional.

Selain itu humanisme yang diusung renaissance (yang antara lain berisi: toleransi, anti kekerasan, equality, kebebasan, dan menjunjung tinggi kebebasan) yang merupakan tawaran nilai untuk menggantikan nilai manusia teologi gereja (mengesahkan kekerasan, intoleransi, tidak adanya equality, tidak menghargai kemanusiaan dengan tolak ukur dogma gereja-karena konteksnya di eropa). Lebih tepatnya renaissance yang juga gerakan awal modern merupakan gelombang perlawanan atas segala bentuk dogmatisme, gerakan yang merubah orientasi filsafat dasar dari Theosentris kepada Antroposentris. Yang pertama dimaksudkan bahwa Tuhan menjadi sentral pemikiran kefilsafatan sementara yang terakhir manusia menjadi pusatnya.

Pada zaman Yunani kuno dan abad pertengahan manusia selalu diletakkan di bawah kekuasaan *Yang Lain*, entah mitos (dewa-dewi) maupun tuhan, maka zaman modern meletakkan manusia sebagai pusat seluruh tata kenyataan di dunia. Yang dengan kemampuan akal budinya mencoba menggenggam seluruh potensi baik di luar maupun didalam dirinya. Manusia merasa menjadi satu- satunya tuan yang berhak dan mengarahkan seluruh kenyataan sesuai dengan kepentingannya sendiri.²⁴ Keyakinan kemanusiaan seperti ini tidak pernah ada sebelum zaman modern.

Keyakinan ini lalu “mencerahi” seluruh bangunan paradigma kehidupan modern, baik dalam bidang politik, ekonomi, sosial dan budaya yang hingga kini di hadapan penglihatan naif tampak sangat mengesankan. Agar dunia semakin maju dan berkembang ke arah kebebasan dan keadilan serta manusia mampu membebaskan diri dari belenggu alam dan menguasainya, maka dunia harus berkembang mengikuti apa yang ditempuh oleh kesuksesan ilmu-ilmu alam dan penerapannya pada teknologi.

Ajaran Descartes tentang manusia sesuai dengan pandangannya yang dualistik, yang diturunkan dari asas-asas metafisik. Jiwa dipandang sebagai substansi tunggal, yang tidak bersifat bendawi dan yang tidak dapat mati. Jiwa memiliki pemikiran sebagai sifat asasinya. Yang termasuk pemikiran ialah segala sesuatu yang terjadi didalam diri manusia dengan sepengetahuannya, yaitu segala

²⁴ Hardono Hadi, *Jati Diri Manusia Berdasarkan Filsafat Organisme A.N. Whitehead* (Yogyakarta, Kanisius: 2002) cet. Ke 7 hal 16

Telah diungkapkan bahwa Filsafat Nietzsche menunjukkan keagumannya pada filsuf pra-Socrates, ia menyimpulkan bahwa dalam masyarakat yang memiliki kekuatan akan mendapat penghargaan dan yang lemah akan dikalahkan dan dipinggirkan ke luar dari arena. Kehendak untuk berkuasa Nietzsche menunjukkan hal ini, kehendak untuk berkuasa itu lebih menekankan peran optimal individual dan bukan sosial. Cara berpikir model Kristanitas sudah muncul pada Socrates yang mendorong keyakinan pada kekekalan jiwa dan kebenaran mutlak. Ajaran Socrates dan Plato ini kemudian berbaur dengan teologi Kristen yang pada akhirnya mempengaruhi pemikiran zaman Pencerahan (modern) seperti yang dilakukan Descartes yang mencoba membuktikan eksistensi jiwa yang kekal serta kebenaran ilmu pengetahuan yang kekal pada matematika dan ilmu pengetahuan yang menggunakan metode model matematika itu. Kant kemudian mengemukakan tentang eksistensi 'dunia noumenal' (*das Ding-an-sich*) yang lebih unggul yang tidak mampu diraih oleh kemampuan indra manusia. Menurut Nietzsche para filsuf telah membodohi diri mereka sendiri dan masyarakat Barat dengan mempercayai adanya kebenaran pengetahuan yang mutlak dan paripurna. Kant dengan "*das ding an sich*" (benda dalam dirinya sendiri) seperti halnya rahasia filsafat kaum Stoic yang terdapat pada tesis

Tragedy, merupakan usaha untuk menelusuri akar-akar dari Tragedi Yunani. Ia melacak proses evolusi tragedi dari ritual-ritual di dalam peradaban Yunani Kuno, dua tendensi Apollonian dan Dionysian di dalamnya, sampai kematian tragedi di tangan Sokrates. Berbeda dengan Schopenhauer yang pesimis, Nietzsche melihat tragedi sebagai suatu bentuk penerimaan terhadap teror realitas. Teror realitas dianggapnya sebagai sesuatu yang harus dirayakan dan dicintai (*amor fati*). Dengan ini, Nietzsche mendengungkan gendang perang terhadap mentalitas Sokratik yang sangat meyakini kekuatan akal budi untuk mengungkapkan kebenaran di dalam realitas. Ironisnya, Sokrates sendiri ternyata juga suka mengutip dari kisah-kisah epos tragedi Yunani. http://rezaantonius.multiply.com/journal/item/136/Tragedi_Sebagai_Kebebasan_Suatu_Refleksi_Eстетika

ditaklukkan, banyak diantaranya adalah budak. Nilai-nilai Kristen mau tak mau mencerminkan lingkungan sosial dan politik itu, bagi Nietzsche, semua nilai manusiawi selalu merupakan cerminan dari pertarungan kuasa tertentu, hasil dari suatu kelompok yang ingin memaksakan nilai-nilainya sendiri terhadap kelompok lain. Nilai-nilai Kristen atau “budak” lahir dari dendam dan penindasan, dan seperti itu jugalah hasil dari proyeksi ras permusuhan itu. Kaum budak mampu menyublimasi perasaan marah mereka yang tanpa daya dengan menciptakan jenis etika baru, suatu kode etika perilaku yang menekankan kerendahan hati, kesadaran nurani, asketisme, kehendak-bebas dan rasa bersalah. Kristianitas adalah “moralitas gerombolan” yang menghimpun dan menghasilkan orang-orang yang pesimistis dan penakut. Ia juga merupakan system nilai yang merusak karena ia bertentangan dengan jalanya evolusi beserta hasil akhirnya yang berupa jenis manusia baru dan unggul.

Bagi Nietzsche, tak ada yang “alami” atau mistis pada moralitas Kristen (atau moralitas apapun). Ia adalah ideologi sebagaimana semua ideologi lain, dan didasarkan pada pengingkaran. Ia mendorong keyakinan terhadap penindasan naluri dan menyumbat energi kreatif. Sebagai kode moral ia menghasilkan masyarakat yang tumpul, mandek dan konformis, yang mematikan potensi dan prestasi manusia. Yang benar bagi etika Kristen benar pula bagi filsafat politik yang didasarkan pada mitos-mitos, seperti mitos tentang individu “otonom” dan kontrak sosial. Masyarakat dibangun diatas doktrin-doktrin seperti itu, yang hanya memenuhi kebutuhan dari manusia yang lembek dan tak percaya diri.

pandangan religius, filosofi moral yang menyeluruh, tetapi dia mengakui komitmen ini tanpa otoritas universal. Menurut Rawls, pada tahap pertama kita hanya perlu mengira bahwa banyak kelompok mengasumsikan fakta pluralisme untuk dicapai, yaitu, bahwa suatu pluralitas doktrin komprehensif ada di dalam masyarakat. Rawls percaya bahwa pluralisme ini tidak bisa diselesaikan melalui perdebatan rasional, karena perbedaan perspektif sering tidak bisa didamaikan. Tetapi dia menyatakan bahwa warga Negara bisa menjaga jarak dari ide-ide kontingen miliknya tentang kebaikan yang secara memadai menuntut bagaimana suatu masyarakat harus diatur agar memungkinkan keragaman perspektif saling menghargai secara damai dan jujur. Akibatnya, jika warga Negara mencari kejujuran tanpa mengistimewakan ide kebaikan sendiri, adalah sebuah teori keadilan yang jauh lebih kaya dan lebih substansial dibandingkan dengan rezim manusia terakhirnya Nietzsche.

B. Manusia menurut Nietzsche: Antara *Übermensch* dan Binatang

Manusia tidak lebih daripada suatu entitas atau satuan kekuasaan yang terus-menerus hendak mengaktualisasikan diri lewat konflik. Konflik dijadikan kehendak yang paling kuat, yaitu kehendak untuk mengatasi atau menguasai. Dalam suasana semacam inilah sebenarnya kedudukan manusia berada di dunia. Dia harus mengatasi diri terus-menerus. Nietzsche menunjukkan kedudukan manusia di dunia yaitu dilukiskan dalam situasi manusia bagaikan jembatan yang

BAB V

PENUTUP

A. Kesimpulan

Berangkat dari pembahasan pada bab-bab sebelumnya, maka dalam bab terakhir ini penulis akan memberikan beberapa kesimpulan yang berkenaan dengan skripsi ini.

1. Kemanusiaan manusia modern berakar dari *renaissance* dan *aufklarung*. Gerakan awal ini juga menandai perpindahan dari teologis ke antropologis ini menandai manusia sebagai pusat sejarah dan pusat peradaban. Penemuan subyektifitas modern dibarengi dengan runtuhnya otoritas gereja dan menguatnya otoritas sains. Manusia modern dapat dilihat dalam ajaran Descartes tentang manusia sesuai dengan pandangannya yang dualistik, yang diturunkan dari asas-asas metafisik. Jiwa dipandang sebagai substansi tunggal, yang tidak bersifat bendawi dan yang tidak dapat mati. Jiwa memiliki pemikiran sebagai sifat asasnya. Yang termasuk pemikiran ialah segala sesuatu yang terjadi didalam diri manusia dengan sepengetahuannya, yaitu segala perbuatan pengenalan inderawi, khayalan, akal, kehendak. Sementara tubuh memiliki sebagai sifat asasnya, keluasan. Sifat hakiki pemikiran ialah kesadaran (*cogito*). manusia modern adalah manusia yang sadar dengan kekinian. sadar akan kekinian adalah kesadaran akan alam pikir 'tradisional' sebagaimana tampil dalam bentuk agama, takhayul-takayul,

mitos, dan metafisika tradisonal. Dalam berbagai bentuknya: rasionalis, empiris, kritis, idealis, materialis, maupun positivis, yang berusaha memahami kenyataan dengan kekuatan kodrati kemanusiaannya. Yang dengan bekal kepercayaan terhadap kemampuan akal budinya mencoba menggenggam seluruh potensi baik di luar maupun didalam dirinya. Manusia merasa menjadi satu-satunya tuan yang berhak dan mengarahkan seluruh kenyataan sesuai dengan kepentinganya sendiri.

2. Kritik Nietzsche merupakan kritik yang diarahkan pada fondasi dasar dari kemanusiaan modern, kritik ini antara lain menolak konsep aku, subyek, kesadaran model Descartes dan Kant dengan menyatakan bahwa tindakan manusia benar-benar nyata, dan kemudian menyusupkan diri-kesadaran fiksional sebagai penyebabnya. Kritik Nietzsche dengan menyatakan bahwa memilah dunia 'yang nyata' dan 'yang tampak' adalah gejala dari suatu kehidupan yang sedang runtuh. Nietzsche menyerang orang-orang yang tidak mampu menentukan sikap/diri sendiri, ia menyerang manusia "kawan" (*the herd*) yang diidentikkannya dengan manusia bermoral budak (*herden moral*). Moralitas budak adalah moralitas kawan, orang yang selalu mengikuti kelompok, tidak berani bertindak-bersikap sendiri, orang membutuhkan pujian dan takut teguran-cacian. Moralitas tidaklah spesifik pada manusia, seluruh dunia binatang adalah moral dimana individu menempatkan dirinya dibawah sebagai sebuah kelompok. Manusia bermoral budak menurut Nietzsche senantiasa mengharapkan belas-kasih, sikap ini jelas-jelas

